

# LA ACCIÓN CATÓLICA



ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO

Año IV—Panamá, Abril 27 de 1939—Nº 229

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración Apartado 245  
Teléfono 922

## Cristianismo y Hebraísmo

II

### LA HERENCIA HEBREA EN EL CRISTIANISMO

Si de las personas pasamos a las cosas, afirmaba igualmente la norma por la cual la religión cristiana en absoluto ha renegado de la hebraica; antes bien, la ha incorporado en sí misma, perfeccionándola y sublimándola y como lo dice Jesús mismo, al presentar en resumen su propia misión: **NO CREAS QUE YO HE VENIDO A ABOLIR LA LEY Y LOS PROFETAS** (eran las dos primeras secciones de la Biblia hebrea); **NO HE VENIDO A ABOLIR, SINO, CIERTAMENTE, A COMPLETAR. EN VERDAD, OS DIGO, HASTA QUE NO PASEN EL CIELO Y LA TIERRA, UNA JOTA O UN APICE, NO PASARAN CAMINO DE LA LEY, HASTA QUE TODO HAYA ADVENIDO.** (Mateo, V., 17-18). Estas palabras del Fundador mismo del cristianismo demuestran que esta religión **COMPLETA** y no **ANULA** la hebrea; la perfecciona, sí, mas no la reniega; lo que equivale a decir, como más tarde lo afirmó la teología cristiana, que el hebraísmo fue un estadio imperfecto que sirvió de "preparación" al estadio perfecto representado por el cristianismo.

Y también aquí San Pablo está de acuerdo perfecto con Jesucristo y con la sucesiva teología cristiana. En los tiempos de Pablo las familias nobles tenían el pedagogo, al que confiaban los muchachos de la casa para darles una "preparación" en una carrera dada de la vida; tomando, pues, como punto de comparación esta costumbre, el Apóstol afirma que **LA LEY HEBREA FUE EL PEDAGOGO DE NOSOTROS EN CRISTO.** (Gálatas, III, 24), esto es, en cuanto "preparó" al mundo entero para la venida y la misión de Cristo. En efecto, el venerable Apóstol, abatido toda barrera de división humana, agrega inmediatamente después: **NO HAY JUDIOS NI GRIEGOS, NO HAY ESCLAVOS NI LIBRES, NO HAY VARONES NI HEMBRAS; YA QUE VOSOTROS SOIS UNO (SOLO) EN CRISTO JESUS. SI, EN EFECTO, SOIS DE CRISTO, SOIS,**

**PUES, DESCENDENCIA DE ABRAHAM: HEREDEROS, SEGUN LA PROMESA.** (Ibid., 28-29). Que afirmaciones de tal género no pueden ser hechas por un racista de hoy, es del todo seguro, mas es igualmente seguro que fueron hechas por quien representa —como lo demuestra la historia— a uno de los más grandes genios de la humanidad, tanto que por algunos precursores del racismo moderno fué llamado —con evidente y grosera exageración— el verdadero "fundador" del cristianismo.

Y en esta concorde doctrina de Jesucristo y de Pedro se ha inspirado puntualmente la Iglesia cristiana. Las antiguas Escrituras Sagradas del hebraísmo han quedado siendo Escrituras Sagradas también en el cristianismo, y han formado esa primera y más amplia parte de la Biblia cristiana que, al referirse al período de "preparación", fue llamada **ANTIGUO TESTAMENTO**; en tanto que la segunda parte, al referirse al período de completamiento y perfeccionamiento, fue llamada **NUEVO TESTAMENTO**. Mas, como lo han repetido muchas veces los Padres de la Iglesia, los dos Testamentos se completan, porque "el Nuevo Testamento está esbozado en el Antiguo, y el Antiguo está desplegado en el Nuevo".

Por lo demás, basta tener un conocimiento, aun superficialísimo, de la liturgia cristiana para saber que en ella la parte mayor está representada por textos hebreos tomados del Antiguo Testamento. Las oraciones públicas y privadas del cristianismo están inspiradas, habitualmente, en los **SALMOS** mismos, repetidos literalmente, (por ejemplo, el conocido **DE PROFUNDIS**). Y precisamente en este legítimo empleo de las antiguas Escrituras hebreas, el cristianismo encuentra, no sólo un alimento para su piedad, sino también un argumento para su propia apología, conforme a la amonestación de Cristo mismo: **ESCUDEÑAD LAS ESCRITURAS... SON ELLAS LAS QUE ME TESTIFICAN.** (Juan, V., 39). También de esta amonestación de Cristo hemos aprendido desde muchachos una paráfrasis poética:

**"A LOS ADMIRABLES VIDENTES. — QUE CONTARON EL FUTURO — COMO EL PADRE A LOS HIJOS atentos — Refiere las cosas que ya fueron. — Que, hablando en sus palabras,—A la tierra Dios juró; Cuando Ageo, cuando Isaias— Aseguraron al mundo entero — Que el anhelo un día vería; — Cuando absorto en su pensamiento — Leyó los días numerados, — Y de los años aun no nacidos — Daniel se acordó. (Manzoni: 'La Resurrección')."**

Nadie, por consiguiente, piense en sustraer al cristianismo su base del Antiguo Testamento y privarlo de la herencia recibida del hebraísmo pre-cristiano: sería una abierta violencia a los datos más resplandecientes de la historia y a los dogmas más inconcusos de la teología.

Es verdad que, en la antigüedad, fue Marción el que intentó separar el Antiguo Testamento del Nuevo, para conservar éste como dictado por el Dios bueno y rechazar aquél como debido al "Dios malo"; mas precisamente por esta opinión suya Marción figuró en la Iglesia cristiana como uno de los más antiguos corifeos de la herejía; tanto que, rechazado de la Iglesia juntamente con su "Dios malo", sólo después de muchos siglos es que ha encontrado un defensor e nel protestante von Harnack, que descubrió en él a un precursor de Lutero. De todos modos Marción quedaba en el terreno religioso y rechazaba el Antiguo por razones teológicas suyas; hoy, en cambio, saltan fuera los Marciones improvisados, que nos piden a los católicos que imitemos al antiguo Marción por razones racistas, o bancarías, o comerciales, o de simple "marcionismo".

A semejantes sugerencias, los católicos deben responder sonriendo tranquilamente y, al mismo tiempo, repitiendo los versos de Dante:

**"Tenéis el Antiguo y el Nuevo Testamento — Y el Pastor de la Iglesia", (Paraiso, V. 76).**

Y Dante, ciertamente, no era hebreo, sino por lo menos, a lo que parece, italiano. Con él, pues, nosotros católicos, estamos en buena compañía.

**GIUSEPPE RICCIOTTI**  
(De "L'Avenire", de Roma).

### NO ENSEÑA . . .

1. Que el Papa sea impecable.
2. Que se puedan comprar indulgencias.
3. Que se deba adorar a María Santísima.
4. Que con llevar una medalla se pueda ganar el cielo.
5. Que el Papa deba prescribir la política de las diferentes naciones.
6. Que los ricos puedan comprarse un lugar en el cielo.

benéficamente la vida de Burgos para conquistar vuestros corazones y llevarlos a corresponderle en esta forma magnífica? Amor a sus conciudadanos; amor al terruño, y, sobre todo, amor a la Patria, como lo dijera él mismo, conmovido, al recibir una demostración pública a su regreso a la capital después de varios años de ausencia. Vosotros venís, además, convencidos de ejercitar un acto de valor cívico al honrar la memoria de éste conterráneo vuestro, para estimular así el cumplimiento de los deberes patrios y por ello os hacéis dignos de la gratitud nacional.

Comparto ese elevado propósito, y aun a riesgo de ser tergiversado, no resisto al deseo de aprovechar ocasión tan propicia para rememorar algunos hechos salientes de la vida del inolvidable hermano, sin afán de destacar su personalidad, sólo para ejemplo y estímulo de sus compatriotas.

Formado Burgos en hogar cristiano, bajo una rígida disciplina, y entrenado desde temprano en las fatigas del trabajo, forjó allí su carácter. Así nacieron y arraigaron sus convicciones religiosas y políticas. Y con tal bagaje afrontó la vida, sereno y valeroso, sin ufanarse en la prosperidad ni abatirse en la adversidad, logrando imponerse al respeto y consideración hasta de sus enemigos, cuyas injurias supo perdonar. Sin intimidarse jamás ante el peligro, fue su costumbre vencer dificultades y salir airoso de luchas y persecuciones.

(Pasa a la Página 4)

## La Iglesia Católica

### ENSEÑA . . .

que la infalibilidad del Papa no tiene ninguna relación con su impecabilidad. Luego que el Papa, al igual de todos los hombres, puede cometer pecados y que El como los demás tiene que confesarse. ¿Cuándo es infalible el Papa? Lo es, sólo, cuando como Jefe de la Iglesia, da su fallo en cuestiones de dogma o de moral.

Que una indulgencia es la remisión de la pena temporal que ha quedado en el alma, aún después de haber recibido el perdón de los pecados.

Se puede ganar una indulgencia, pero no se puede comprar.

Que se debe honrar y venerar a María como a Madre de Dios y que por su intercesión podemos alcanzar de Dios las gracias que necesitamos. Sólo a Dios se debe adorar.

Que siempre queda cierta la palabra de Nuestro Señor: "No todos los que dicen, Señor!, Señor! entrarán en el reino de los cielos sino los que cumplen la voluntad de mi Padre Celestial" Mat. 7-21.

Que cada nación se gobierna según su propio parecer, pero que la Iglesia tiene obligación de recordar a las naciones los derechos de Dios y las leyes de justicia y de caridad.

Que "es más fácil que pase un camello por el ojo de una aguja, que entre un rico en el reino de los cielos". Mat. 19-24. Y que los pobres son los amigos predilectos de Dios.

## Inauguración del Busto a Don Antonio Burgos

Chitré, esa tierra de infatigables luchadores, de hombres de empresa y de trabajo, que por lo mismo son altivos e independientes, acaba de dar una alta prueba de su civismo, al consagrar en el mármol un recuerdo perdurable a la memoria del hijo amado, del esclarecido compatriota que consagró su inteligencia, su valor y sus energías todas a enaltecer la Patria y cuyo corazón palpita siempre de emoción recordando sus tradiciones y exaltando sus virtudes.

El sábado pasado, en ceremonia solemne, con asistencia del Excelentísimo señor Presidente de la República y de otras autoridades nacionales, provinciales y municipales, de numeroso concurso formado por representaciones de la capital, de los pueblos vecinos y del público en general, con asistencia de los miembros de la familia, fue develado el busto de Antonio Burgos, obra magnífica del escultor italiano Aquiles Canessa, que descansa sobre hermoso pedestal de granito negro, que lleva incrustado en bronce, el escudo de la República y la leyenda:

Antonio Burgos  
Febrero 11-1873. Agosto 1º-1937

Ilustre hijo de Chitré  
Se distinguió como hombre público

Murió en Roma siendo decano de la diplomacia panameña.

En aquel acto, luego que el Excelentísimo señor Presidente de la República recorrió el velo y se hizo excusar porque el fuerte resfriado le impedía hablar, hicieron uso de la palabra: el doctor José María Núñez Q. para leer un conceptuoso discurso de su padre General José María Núñez Roca, iniciador del homenaje, y el señor Juan Antonio Rodríguez, Director de "El Eco Herrerano", quien presidió el Comité encargado de su ejecución.

Vinieron luego las ofrendas florales y, finalmente, hizo uso de la palabra el doctor Juan J. Amado, en representación de la familia, quien se expresó así: Excmo. señor Presidente de la República: Señores:

Loado sea Dios que con la libertad y el conocimiento dió al hombre capacidad para conocer

el bien y le dotó asimismo del sentimiento necesario para buscarlo.

Sentimiento generoso, noble, que eleva y dignifica; que hace más amable la vida cuanto mayor es su dominio; que acepta desprendimientos pero también quiere sacrificios; sentimiento sublime que, en su más alto grado, nos lleva al renunciamiento del propio ser en aras del beneficio común; sentimiento inconfundible con la pasión, y que, como bien habéis pensado, es amor.

Pues bien, amor es lo que en estos momentos solemnes nos reúne; amor en los que concibieron la idea, y en los que la hicieron realidad; amor también en todos vosotros que habéis venido a testimoniar vuestro afecto a Antonio Burgos, al hermano desaparecido, que para merecer este hermoso tributo no tiene otras ejecutorias que sus servicios a la Patria, que poco significarían medidos por sentimientos mezquinos o mirados a través del prisma de prejuicios invencibles.

Y qué otro sentimiento sino el amor movió tan poderosa y

Asu Digno Pastor y Jefe  
Excelentísimo y Reverendísimo Señor  
Don Juan José Maiztegui y  
Resoñaiturria  
en el día de su cumpleaños, ofrece el homenaje  
de su felicitación respetuosa con sus  
oraciones más fervorosas.  
La Acción Católica de Panamá

## CIRCULAR

Panamá, 10 de Abril de 1939.

Entre las múltiples formas de apostolado que los cristianos todos pueden realizar, la Acción Católica, es sin duda alguna la que más se adapta a las necesidades de nuestros tiempos; y así como los Pastores de la Iglesia la consideran como una ayuda necesaria para su ministerio, así también los fieles deben consagrarse a ella con generoso ahinco. Por esto, y considerando además que la Acción Católica es la escuela más cómoda para hacer cristianos sociales, con tal que se trabaje en ella, en uso de nuestra jurisdicción y en cumplimiento de nuestro episcopal deber disponemos que, de hoy en adelante, cada semana se dicte una clase sobre Acción Católica en los Colegios de La Salle de esta ciudad, en los de María Inmaculada, en el de San José, en la Panamá School y en el Seminario Arquidiocesano. Dicha clase será dada por el Capellán del Colegio respectivo, o, en su defecto, por los que en él dirigen la clase de Religión. En el Seminario ésa clase correrá a cargo del Rector del mismo o de su asistente.

+ JUAN JOSE,  
Arzobispo.

# Sección de la Mujer

## FELICIDAD CONYUGAL

A la verdadera esposa cristiana, a la perfecta casada, se la distingue desde niña en los siguientes rasgos:

1. No corresponde jamás al amor sino de un solo individuo, después de haberse cerciorado bien de todos sus antecedentes.
2. No procede a enamorarse por las prendas fisiológicas del hombre sino por sus cualidades notables.
3. No se casa sino con el hombre que ama verdaderamente, no por su posición social.
4. Acepta su esposo tal como él es y no procura sustituirlo en su imaginación con otro que se forje su vanidad, pues ese individuo realmente no existe sino en la torpe imaginación de las coquetas, que no tienen por caballero sino al filipichín vulgar y despilfarrado que se viste a la última moda.
5. Antes de dar el último paso mira con cien ojos al hombre con quien ha de casarse. Después de casada ha de ser ciega.
6. Sabe proclamar a su esposo como amo y señor y ser ella reina y señora en el recinto de la paz doméstica.
7. Habla bien de su esposo. Nunca, ni ante su madre, ni ante sus demás amigas, da a conocer sus faltas.
8. No guarda la bolsa de sus reconveniones para vaciarla cuando su marido vuelve cansado al hogar, porque eso constituye para él una carga insoportable.
9. No se queja de las malas sirvientas. Les enseña a servir bien.
10. Se esmera más en atender a su marido que cuando es para su novio.

tristeza invade al alma. Por todas partes se ven cerradas las puertas de la esperanza y no vemos otro remedio que morir, porque la vida no nos ofrece más que días amargos. Todo lo que hayamos gozado en lo pasado, no nos alegrará, ni nos brindará ninguna esperanza. Esta palabra no nos dirá entonces nada. —Así pensará una criatura que sólo ve lo presente y que no está estrechamente unida en amistad con Dios. Pero en sus manos está abrir los ojos de su alma y ver lo sobrenatural; el tesoro de bienes infinitos que tenemos en el cielo y de los cuales no gozan muchas almas por tener su corazón y su mente apegados a esta vida que pasa pronto y a estos engañosos bienes, que no son más que males, ya que el amarlos, ciega el alma para que no vea los eternos.

Nunca es tarde; alee sus ojos al cielo, invoque a la Inmaculada Virgen María y al Divino Corazón de Jesús. Ore con perseverancia, poniendo toda su fe y su confianza en los tiernísimos Corazones de Jesús y María; pida el consuelo a esa Madre amorosísima y a ese Padre clementísimo que se sacrificó por amor nuestro, y será escuchado inmediatamente. Pida resignación cristiana, fe, esperanza y caridad. Le serán concedidas estas gracias, si las solicita de Dios todos los días con constancia, aunque no tenga fervor, porque todo le vendrá con la oración perseverante.

Con la fe verá que se le abren los horizontes de una nueva vida, que es la vida sobrenatural, la vida de la amistad con Dios, por lo cual no importa que sean cortos los días presentes, pues le espera una vida eterna y llena de felicidades. Con la esperanza sonreirá a pesar de sus dolores, sus desengaños o la pobreza, porque sabe que, si todo lo sufre con paciencia y por amor a Dios, tendrá la seguridad de gozar de una dicha eterna en el Cielo. Con la caridad amará a Dios y al prójimo; dejará de amar la vida presente con todas

sus vanidades; desaparecerán todos sus temores, se hará bueno, dejará de ofender a Dios y aspirará a hacerse digno de Él, para vivir en su compañía eternamente. La caridad será el tesoro de los tesoros que le dará Dios; no se sentirá ya pobre ni miserable, porque el amor de Dios encierra en sí todas las riquezas y proporcionará al alma todos los goces que ningún bien de este mundo podrá jamás dar.

Jesús y María serán sus consoladores: al invocarlos, se dará cuenta de que no está sólo en este mundo, pues allá en el Cielo tiene sus verdaderos padres, que no le dejarán huérfano. Experimentará sus consuelos, pues cuando más se les invoque, más se acercan a nosotros, más nos conceden, más nos atraen. Realmente nos damos cuenta de que nos aman, porque con frecuencia nos bañan con su dulzura en la oración, de tal suerte, que jamás llegamos a pensar que sentiríamos por ellos tal amor y ternura. Esto hace que cada día sintamos más deseos de invocarlos y así lo hacemos, pues un hijo amoroso desea estar siempre en los brazos de sus padres.

Nadie es huérfano, ni enfermo, ni pobre en esta vida, si busca a Dios y a María y si procura vivir en íntima amistad con Ellos; nadie se hallará desamparado si se pone bajo la guarda de estos amantísimos Padres, pues aunque no podamos verlos, Ellos se nos acercan tanto, que nos dan la seguridad de que nos oyen y de que andan entre nosotros.

Orando ante la imagen de la Virgen María o ante el Corazón de Jesús, sentimos valor para sobrellevar los trabajos, enfermedades y aflicciones de esta vida, pues sólo la esperanza de verlos en el Cielo y estar con Ellos para siempre, nos llena de valor y de consuelo.

Con la ayuda de María, que fácil se nos hace sobreponernos a nuestras malas inclinaciones y salir del pecado, pues Ella infunde en el corazón el amor de Dios y el deseo de servirle con perfección.

Para llegar a Dios y tener amparo y defensa en esta vida, no tenemos más que ser muy adictos al Corazón de Jesús y a la Virgen María. Ellos nos conducirán a la posesión del Reino Celestial.

M.

## Croniquilla Parroquial de Penonomé

Marzo es el mes en que las brisas del campo, las aguas de los ríos y las frutas veraneras contribuyen a disminuir el calor que la canícula equinoccial extiende por las regiones tropicales.

A pesar de ese calor, la temperatura en esta región del Zaratí fluctúa entre 25° y 28° del centígrado. Las noches y las mañanitas son sumamente agradables y las horas de descenso del Sol del cenit a su ocaso, son de verdadero bochorno.

En cuanto a lo espiritual, semejante fenómeno se opera. Las almas cristianas, pasados los cantos efluvios del carnaval, saturadas de pensamiento penitencial de la cuaresma, refrescan su espíritu con los ejercicios de piedad, con el recuerdo de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, con la participación que han de tener, cuál más, cuál menos, en las solemnidades litúrgicas y tradicionales de la Semana Mayor.

Un caso cómico ocurrió en la población en este mes: De Panamá y Colón vinieron unos ochenta negros, disfrazados con indumentaria chillona y gorros azules, que recorrieron la población a los sones de circo de tambores y trompetines, dizque cantando salmos en inglés de Jamaica. Estos secuaces del *Evangilio Cuadrado* (?) cuyo pastor con su pastora tienen más de un año de estar entre nosotros, sin otro resultado práctico que las burlas que no aprobamos—de algunos muchachos, han venido para hacer creer a los jefes de su secta, de los Estados Unidos, que son conquistadas hechas en este pueblo, tradicionalmente mariano—y por ende, refractario a toda reforma religiosa que prescinda del culto y la Virgen María, la Madre de Nuestro Señor Jesucristo—y para ello tomaron varias fotografías en distintos parajes y poses.

Pero es bueno que se sepa: 1° En Penonomé no hay protestantes. El que no es católico puede ser hasta ateo pero jamás protestante. Eso es cosa exótica entre nosotros. Es que el protestantismo ataca nuestra tradición, nuestra raza, nuestro idioma y viene a introducir un problema social de fatales consecuencias. Dígalo Mr. March con sus levantamientos de San Blas

que tantos sinsabores costaron al Gobierno nacional.

2° En Penonomé no hay negros. Hay indios, mestizos, zambos, mulatos y blancos. De modo que, un grupo de más de diez negros no puede ser de Penonomé sino traído de otra parte.

3° Los penonomeños, aun los muchachos, son refractarios a salir en formación disfrazados y cantando, si no es en una parranda de carnavales. De manera que es imposible que se presten a exhibirse como una manada de *monos sabios* que al son de panderetas se pasean por las calles del poblado como anuncio de función de circo.

4° En Penonomé no se habla ni se canta en inglés. El habla sonora de Cervantes es la nuestra y puede usted, amigo lector, holgarse oyendo el viejo castellano de nuestros indios.

En compensación de estas manobras de saltinbanquis, la nota culminante, en lo espiritual de este mes, fué el retiro de señoritas bajo la dirección del celoso Padre don Manuel Prada, C.M.F., al que asistieron ciento sesenta Hijas de María Inmaculada.

El novenario de Nuestra Señora de los Dolores estuvo muy

concurrido, tanto en los ejercicios nocturnos como en las comuniones de las misas matutinas.

La procesión del viernes, 31 de este mes, en homenaje a la Virgen Dolorosa y el Depósito de Jesús en la ermita de San Antonio, culminaron con una solemne protestación de Fe y de la Tradición cristiana de nuestros antepasados. El pueblo, en número apreciable, reunido alrededor de las sagradas imágenes de Jesús y de su bendita Madre, contestó con imponente repercusión a las preguntas que sobre el particular le hacía el Rdo. Padre Misionero, don Manuel Prada.

Pueden los señores protestantes irse a otra parte a ganar honradamente sus sueldos. Lo que es aquí, pierden su tiempo y las propinas que dan a los que procuran atraer y luego, faltan a sus deberes haciéndoles creer a sus jefes yankees en fantásticas conquistas, metiéndoles gato por liebre.

Penonomé, 1° de Abril de 1939.

Pedro Arosemena.

Nota.—Empleamos la palabra *canícula* por extensión, usada para expresar la época más calurosa del año, así como lo es en las regiones templadas la época más fuerte del verano.

### MISION DEL AÑO 1939, por el Rdo. P. Manuel Prada, del Inmaculado Corazón de María, en los Campos de Penonomé y La Pintada.

El Copé, los días 8, 9, 10, 11, de mayo.

El Potrero, los días 11, 12, 13, de mayo.

El Pajonal, Sofre, Churuquita y Rincón de Las Palmas, los días 15, 16, 17, 18, de mayo.

El Coco, los días 18, 19, de mayo.

NOTA. Los días de misión serán dedicados a lo espiritual. Por la mañana habrá misa, sermón, después instrucción religiosa, bautizos, matrimonios. Que no se quede ninguno sin bautizar, ni sin legalizar su matrimonio.

El Párroco, Pedro Mega, Pbro.

### SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

### JOYERIA PONCE ROJAS

CALIDAD Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

AVENIDA CENTRAL 41—TELEFONO 891

### Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez  
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez  
Clínica Dental  
Rayos X

Dr. J. A. Núñez  
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez  
Clínica para Niños

Va usted a Construir...?

## EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistencias  
Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables  
Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B. No. 70—TELEFONO 1577

## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

## Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

## CONTRA DOLORES - VERAMON

### CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional

Ciudad de Panamá.

### Cumplimiento

del

## CLUB HIPICO

de Panamá

para

## La Acción Católica

# Acción Católica

LXXXIII

## FIJURA JURIDICA DEL ASESOR ECLESIASTICO.

El asesor eclesiástico no es el director de la asociación, o sea no tiene la facultad absoluta de disponer y de deliberar.

Otra cosa ocurre en un oratorio o patronado, donde el sacerdote tiene, por decirlo así, plenos poderes y por tanto la entera responsabilidad de la dirección (por lo cual se llama director y no asesor). Y es conveniente que así sea.

En primer lugar, porque el niño, incapaz todavía de juzgar y de decidir, tiene necesidad de ser guiado en todo por la autoridad; en segundo lugar, porque todas estas instituciones tienen un fin exclusivo de educación y de asistencia y, por tanto, se comprende como el sacerdote que hace las veces de los padres tiene toda la responsabilidad.

Mas es una asociación de Acción Católica no es así.

Aquí nos encontramos con conciencias maduras, capaces de pensar y decidir. Además, (y esta es la razón más substancial) una asociación católica no tiene solamente—como sabemos—un fin de educación y de asistencia, sino también y principalmente de apostolado.

También en las asociaciones religiosas (que así mismo están compuestas por personas adultas) el sacerdote ejerce las funciones de director, y no de asesor. La razón es que esas asociaciones no tienen por mira propiamente el apostolado colectivo, sino el perfeccionamiento religioso individual o el culto divino, como explicaremos en el capítulo IX.

El asesor eclesiástico es el representante de la Jerarquía Eclesiástica y el eslabón entre esta y la asociación.

Por esto los asesores de los centros directivos nacionales son nombrados por la Santa Sede (en Italia: observación del traductor) y los de las organizaciones diocesanas y parroquiales por los obispos.

Cuando el asesor de una asociación parroquial no es el párroco, representa inmediatamente al párroco y, por medio de éste, al Obispo. Por eso, depende del párroco en todo lo que se refiere a la marcha general de la asociación, y especialmente en las relaciones de ésta con las otras asociaciones y con la vida de la parroquia.

El asesor es el tutor de la ortodoxia de su asociación, precisamente en su calidad de representante de la Jerarquía.

Por eso debe procurar que la asociación obre siempre en conformidad con los principios de la fe, con las normas de la moral con las enseñanzas de la Iglesia y con las directivas específicas de la Jerarquía; y tiene el derecho y el deber de suspender las deliberaciones que estén en oposición con lo dicho anteriormente.

El asesor es el consultor moral de la asociación. Está llamado por su mismo oficio a dar su parecer, sensato e imparcial, sobre todo lo que se relacione con el gobierno y la buena marcha de la asociación. La misma presidencia no tomará resolución alguna sin haberlo consultado antes.

No se ha de creer que la carencia de voto deliberativo menoscabe en modo alguno la autoridad y la influencia del asesor eclesiástico. Ante todo siendo como es el representante de la Jerarquía Eclesiástica, tiene una autoridad de orden superior, por lo cual no puede ser igualado a los miembros del Consejo Directivo que ejercen una dirección subordinada, como lo hemos visto en el capítulo VI: La dirección de los laicos. En segundo lugar, es también exacto que su voto consultativo, presuntamente por la autoridad de que está revestido, resulta prácticamente más eficaz que cualquier voto deliberativo, pues le permite permanecer, por encima de todo lícito disenso, en esa atmósfera de serena imparcialidad, en la que el poder brilla con todo su prestigio.

# Sección Catequística

LXXXIII

## LAS VIRTUDES MORALES: OBSERVACIONES SOBRE LA VERACIDAD.

Las virtudes morales no tienen por objeto inmediato a Dios, como las teológicas, sino regular los actos libres del hombre. Pueden ser naturales, o sobrenaturales; aquellas se adquieren por la repetición frecuente de sus actos, estas son infusas, tienen por principio la gracia y por motivo la fe.

Entre las virtudes morales, una de las que suelen considerarse los pedagogos es la *veracidad*; ya por lo perjudicial y detestable de la mentira, ora por la propensión de los niños a mentir, ya también porque, sin la sinceridad en el educando, es imposible la acción educadora. "La mentira, dice el abate Simón, siembra la discordia en las familias con calumnias inventadas por la envidia o por la mala voluntad. La mentira es la que en los tribunales de justicia condena al inocente... La mentira conduce al sacrilegio".

Varias son las causas de la mentira en los niños. Primeramente su *imaginación* que les representa las cosas fantásticamente y no como son en realidad. En rigor tales sueños de la fantasía no son mentiras en el orden moral. Habrá mentira, o mejor, equivocación en el conocimiento, pero no en la expresión, puesto que el niño dice lo que siente. A medida que pasa el tiempo desaparece el engaño; a lo cual puede contribuir el maestro, o el catequista, acostumbrándolos a no hablar precipitadamente y sin pensar en lo que dicen, principalmente cuando se trata de asuntos importantes, de los que puede seguirse algún perjuicio, desarrollando en los niños el espíritu de observación.

Otras mentiras nacen de la *vanidad* o *jactancia*, porque el niño quiere sobresalir entre sus compañeros y ser admirado por los demás. De ahí la narración de aventuras o sucesos completamente falsos o exagerados,

con el ánimo de aparecer valiente, ingenioso, sagaz, casi un héroe. El medio se halla en la humildad cristiana y propio conocimiento.

También suele provenir la mentira, si los niños son algo mayores, de un mal entendido *compañerismo*. A lo cual hay que poner que el fin no justifica los medios, y que lo que parece favor, a la larga puede redundar en perjuicio de la sociedad y del mismo a quien, mintiendo quieren favorecer.

Una causa de que reine la desconfianza entre algunos niños y la hipocresía, es el *excesivo rigor* de la disciplina, la severidad en los castigos. Ante el temor de la dura represión de la falta, no tiene el niño valor de confesarla. Se logrará disminuir mucho este vicio si al castigar se observan las reglas que, según dijimos, dicta la prudencia. Debe mostrarse indulgente el educador, para con el niño que con humildad reconoce su culpa.

Pero la principal causa de que sea tan frecuente la mentira en los niños es el *mal ejemplo*. La funesta costumbre de mentir que reina en la sociedad. Y es más pernicioso el ejemplo cuando proviene de los mismos educadores; de los padres que los engañan, o mienten delante de ellos, o los hacen dar recados falsos; de los maestros que los alaban indebidamente, les prometen lo que no han de cumplir, los atemorizan con fingidas amenazas; de los catequistas si dan por verdaderos cuentos imaginarios, o con exageraciones tratan de inculcarles la virtud.

Tengamos suma cautela, que la ingenuidad y candor de la niñez son un tesoro inapreciable. Y para prevenirle contra la mentira hagámosle ver que es un vicio repulsivo, mientras que el decir la verdad atrae las bendiciones de Dios y la confianza de los hombres. Insistamos, sobre todo, en la presencia de Dios, cuyos ojos, mucho más penetrantes que el sol, llegan al fondo del alma y ven lo más recóndito de nuestras intenciones.

# La Encíclica "Divini Redemptoris" de Pío XI, sobre el comunismo

UNA REPLICA:

Empero, quizás replique alguno que tales atrocidades son un fenómeno transitorio y que generalmente van unidas a toda gran revolución, o bien excesos aislados de exasperación común a toda guerra: efectos esporádicos inevitables, en suma, que no haya autoridad que en esas circunstancias críticas y conmociones populares pueda controlar.

Mas, la negativa de la Encíclica a tan estudiado subterfugio es terminante en estas palabras: "Nó, en manera alguna han de calificarse así esos efectos; sino que son frutos naturales del sistema (comunista ateo) el cual no tiene ningún freno interior (que afecte a la conciencia humana y responsabilidad moral del hombre). Freno que es necesario al hombre, ya individualmente, ya en sociedad. Hasta los pueblos bárbaros tuvieron este freno en la ley natural esculpida por Dios en el alma de cada hombre. Y cuando esta ley fue mejor observada, se vieron naciones en la antigüedad que se elevaron a una grandeza que causa admiración, más de lo que convendría, a ciertos espíritus superficiales de la historia humana.

Pero, si se quita del corazón de los hombres la idea misma de Dios, como lo hace el comunismo, ellos mismos son llevados necesariamente por sus propias e indómitas pasiones a la barbarie más feroz."

Evidente: quítese el punto de apoyo, la base fundamental a un edificio, y la catástrofe será su efecto natural; el eje central en que giran a su alrededor los astros y el cataclismo espantoso del mundo se seguirá natural, inevitablemente. Pues lo propio acaece en el orden moral de los seres racionales, en el del hombre, el cual descansa totalmente en Dios, Creador y Ordenador de todas las cosas, porque así como sometió a leyes naturales a las que carecen de razón para regular sus movimientos y su desarrollo, así impuso al hombre el orden moral sin cuya observancia es imposible que reine la paz y la justicia, y cuyo trastorno y violación produce forzosamente el malestar y el desorden y la anarquía en el hombre tanto individual como colectivamente y en sociedad. Pero si se suprime al Creador y Legislador de ese orden, según pretende el comunismo, qué queda de él y en qué podrá apoyarse sin que se produzca necesariamente el caos y anarquía más espantosa entre los hombres? Dotados de libertad por el Creador para su mayor dignidad y mérito y grandeza en la guarda de esas leyes morales, que si tienen la sanción del premio o castigo, conforme

se guarden o se infrinjan, no fuerzan al hombre, sino que respetan su libertad: borrada la idea de Dios y suprimida la conciencia humana; qué habrá que contenga las malas pasiones del hombre en una pugna abierta y sangrienta peor que de fieras del bosque, que siquiera tienen por guía y freno el instinto?

En verdad solamente resta el derecho, la fuerza del más fuerte, la dictadura y el despotismo más brutal del que pueda encarnarse en el poder y gobernar la sociedad con el látigo infamante y feroz del domador de fieras, exactamente como enseña y quiere el comunismo bolchevique y ateo de Stalin y el Kiminster. Pero con el látigo y el imperio de la fuerza bruta se forman las multitudes de miserables esclavos e ilotas, mas no ciudadanos conscientes y libres, y tampoco se logra el reinado del orden y la paz; porque, "es menester convenir formalmente, dice el Papa León XIII, en que no es bastante el prestigio de la pena (ni el terror) para conservar el orden en los Estados, pues la pena obra por el miedo, y éste, como enseña Santo Tomás, es flaco apoyo, porque los que por él se someten, cuando ven la ocasión de escapar impunes, se levantan contra príncipes y soberanos, con tanto mayor furia, cuanto haya sido la sujeción impuesta por el miedo (o el terror), fuera de que el miedo exagerado arrastra a muchos a la desesperación, y la desesperación se lanza impávida a las más atroces resoluciones". (Diuturnum).

Lucha contra todo lo que es divino.

Insistiendo la Encíclica sobre el tema o idea subrayada del párrafo anterior "de que quitada del corazón de los hombres la idea misma de Dios, son llevados ellos forzosamente por sus propias pasiones a la barbarie más feroz"; añade lo siguiente: "esto es lo que desgraciadamente estamos viendo: por primera vez en la historia estamos asistiendo a una lucha que se desarrolla con toda frialdad y que ha sido cuidadosamente preparada por el hombre contra todo lo que es divino".

Palabras que debe meditar todo católico que por simpatía o por espíritu de una falsa democracia o por cualquier otro motivo no sienta todo el horror que ha de inspirar el comunismo comprendido en sus doctrinas y en sus prácticas inhumanas y diabólicas, persuadiéndose del odio y aversión que entraña ese sistema a Dios y a todo lo divino, y que es por naturaleza, como agrega luego, antirreligioso y considera la religión como "el opio del pueblo", porque los principios religiosos que hablan de la vida de ultratumba, apartan al proletariado de atender a la consecución del "paraíso soviético" que es de este mundo.

Y cuánta razón tiene el Papa en advertir que es la primera vez que sucede en la historia una lucha como la del comunismo. (Pasa a la Página 4)

# Misionales

## MUSULMANES, DISIDENTES Y CATOLICOS LLORAN LA MUERTE DE UN GRAN PRELADO

PRIZREN, (Yugoeslavia. — Las exequias de S. E. Mons. Gnidovec, Obispo de Uskub, fallecido el 3 de febrero último, constituyeron una manifestación imponente de duelo.

El Prelado de Lubiana, S. E. Mons. Rozman, recordó en la oración fúnebre, las virtudes y trabajos apostólicos del difunto Pastor de una grey reducida de actólicos albaneses que viven dispersos, entre musulmanes, disidentes y *laramans*, con muy pocos sacerdotes y contadas iglesias. "Su única preocupación —dijo— eran las almas; por ellas se sacrificó siempre. Día tras día, cuando efectuaba la visita pastoral, viajaba a pie, llevando él mismo su equipaje. No pocas veces, agotado y sin fuerzas, dormía a la vera del camino, recostado sobre su malleta. Así le halló, algún día, un gendarme. A pesar de su pobreza, halló medios para construir un seminario y 11 iglesias. Todos, sin excepción, la amaban y le respetaban. Hasta las auto-

ridades tenían por hombre que sacrificaba todo por el bienestar de sus fieles. Jamás pidió algo para sí mismo. Este es el testimonio más elocuente que le dedicarán unos y otros".

(Fides).  
EL JEFE DEL GOBIERNO GRIEGO VISITA UNA ESCUELA CATOLICA ATENAS.— El General Metaxas ha querido presidir una velada que la juventud nacional femenina organizó en la escuela greco-francesa de las Religiosas de San José. Ya en ociosos anteriores, el Jefe del Gobierno manifestó su complacencia por el valioso concurso que prestan las escuelas católicas de su país a la obra de reconstrucción nacional.

(Fides).  
EL PREMIO DE HONOR DEL GOBIERNO A UNA ESCUELA MISIONERA RAYABURI (Siam).— Con motivo de las recientes fiestas de la Constitución, por unanimidad de votos el primer premio ha sido adjudicado a la escuela católica "Viravit" que los

# LEA: ¡ADELANTE!

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. N° 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

LA PRIMERA ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA

Establecida en 1917

TIENE ABIERTA SU MATRICULA

Rosa W. de Escobar

Directora.

Calle 6a. N° 14

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

# Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

# Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA. R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

FARMACIA NACIONAL CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas, Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA TELEFONO No. 179

Compañía Panameña de Licores

SODERIA PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

ANTES DE COMPRAR

SUS

VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguirá de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPANIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE N° 70—APARTADO 410 PANAMA. R. de P.

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

De una y lujosa adición se ha hecho a la marina mercante nacional con la moto nave Colombia de la línea de vapores Elliot que llegó el día 22 procedente de Suecia. Este barco tiene una capacidad de 1.100 toneladas brutas; con 240 pies de largo y 35 de ancho y puede desarrollar una velocidad de 13 nudos por hora.

Nicaragua ha ascendido el rango de su representante en nuestra república; con tal motivo el señor Altamirano Browne, Ministro de Nicaragua ha sido nombrado Ministro Plenipotenciario de su país aquí.

En Colón se llevarán a cabo los días 26 y 27 del presente mes, según fuimos informados en la Inspección de Instrucción Pública, una serie de Conferencias de los Directores y Maestros, las cuales se han acostumbrado siempre antes de iniciarse las labores escolares.

Una nueva compañía de ingeniería fue fundada; está constituida por los Ingenieros Enrique Arango, Antonio Sucre y Emanuel Lyons Jr.; su objeto principal es el de conrtatar trabajos eléctricos de cualquier naturaleza.

Don Samuel Lewis ha muerto. Su corazón, destrozado por el dolor de la eterna partida del hijo amado, no pudo resistir más y dejó sin vida al hombre bueno, al ciudadano ejemplar, al patriota presto siempre a servir, al que con su verbo entusiasta y sus palabras, al académico entregado con sin igual atención al estudio y al análisis, que sobresalía por su amor a las ciencias y a las artes; que se distinguía en todas partes por su cultura y por su bondad. Al con signar en estas columnas el dolor causado por esta pérdida nacional y hacer llegar nuestra expresión de condolencia a su viuda y demás miembros de la familia, imploramos de todos una oración por su alma.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

**EE. UU.**  
Es segura la ayuda de los Estados Unidos en la pavimentación de la carretera nacional, votando la suma de 1.500.000 dólares para ayudar a Panamá en la pavimentación de la carretera hasta Río Hato.

**Albania**  
Una convención económica aduana y moneda fue firmada entre Italia y Albania para formar una unión aduanera en los territorios de los dos estados que serán considerados como un sólo y gobernado por Italia.

**Canadá**  
El Ex-Premier inglés Baldwin al poner fin a una serie de conferencias dictadas en la Universidad de Toronto declaró que "la civilización perecería con to

da seguridad si la ideología nazi se propaga fuera de Alemania".

### Italia

En fuentes allegadas a los ministros de R.R. EE. de Italia y Yugoslavia se espera que las conferencias que actualmente celebran aquí darán por resultado la expresión yugoeslava de su amistad al eje Berlín-Roma, pero duda que Yugoslavia se una formalmente al frente italoalemán contra las naciones europeas que se concentran alrededor del bloque anglo-francés, y se predice asimismo que Belgrado no se adherirá al pacto anti-Comintern.

### España

El Gral. Espinosa de los Monteros, comandante de las fuerzas de Franco en Madrid, anunció "la completa normalización" efectuada por el servicio de suministro de comestibles, y dijo que los depósitos se hallan abarrotados.

### Inglaterra

De manera autorizada se informa que el Gobierno de Rumania, al ser preguntado por Alemania si se sentía amenazado por el poder nazi contestó que "Rumania no se ve cómo puede estar nadie seguro hoy en Europa".

## NOTICIAS RELIGIOSAS

### Ciudad Vaticana

La Sagrada Congregación de Propaganda Fide ha publicado los decretos siguientes:

Por el que nombra Presidente Nacional de la Unión Misional del Clero en la República del Paraguay a S. E. Mons. Aníbal Mena Pora, Obispo Tit. de Limne, Auxiliar del Excmo. Sr. Arzobispo de Asunción.

Presidente Nacional de la Unión Misional de la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe y San Pedro Apóstol, en la República del Uruguay, al M. I. Sr. Don David Giordano, Canónigo de la Catedral de Montevideo.

### Estados Unidos

Sublime lección para gobernadores es ésta del Gobernador del Estado de Texas quien para conmemorar el Viernes Santo dictó el siguiente decreto:

"Al acercarnos al aniversario del día en que Nuestro Salvador Jesucristo hizo el supremo sacrificio para que nosotros podamos vivir eternamente, se nos recuerda el deber de alabar a Aquel que lo dió todo para redimir las almas de los hombres. La vida de Jesús nos enseña el gran consuelo y bendiciones que pueden obtenerse en tan sagrado día por medio de la fe, esperanza y oración. En memoria suya y de este aniversario,

Yo, W. Lee O'Daniel, Gobernador del Estado de Texas, designo y proclamo el Viernes anterior al domingo de Pascua de Resurrección 7 de abril de 1939, como

VIERNES SANTO, en Texas, y exhorto a todos los cristianos a observar y conmemorar reverentemente ese día con oraciones y otras ceremonias apropiadas, recordando el sacrificio hecho por el Hijo del Hombre en aquel histórico día de los tiempos antiguos, en que derramó su Sangre por el mundo al que tanto amaba.

## INAUGURACION DEL BUSTO DE ANTONIO BURGOS

(Viene de la 1ª Pág.)

Como sus padres, su mayor placer consistía en ayudar y servir a los necesitados.

Adolescente todavía mostró interés por el estudio y por la cultura de sus conterráneos y así se le vemos formar un grupo de compañeros chitreanos a quienes instruyó en las letras y las artes. Poco después fundó una imprenta y editó "La Voz de Chitré", precursor de los periódicos de este pueblo, cuyo primer número salió precisamente el 12 de Octubre de 1892 para festejar el cuarto centenario del Descubrimiento de América.

Esas actividades merecieron que, cumplida la mayoría de edad, fuese llamado a ejercer funciones oficiales en el ramo de Instrucción Pública con carácter de Inspector Seccional. Más tarde, en 1896, sin haber llegado a los 25 años, que era requisito constitucional, fue elegido Representante al Congreso de Colombia, donde, a pesar del revuelo suscitado por esa falta

rentemente ese día con oraciones y otras ceremonias apropiadas, recordando el sacrificio hecho por el Hijo del Hombre en aquel histórico día de los tiempos antiguos, en que derramó su Sangre por el mundo al que tanto amaba.

Exhorto, además, a las casas comerciales a asociarse a los departamentos del Estado, suspendiendo toda actividad el Viernes Santo desde las 12 a las tres de la tarde; y a cada uno a aprovecharse de esta suspensión de los deberes oficiales para dedicarse a la oración y observancia de este día. Exhorto a todos los habitantes de Texas a prestar su cordial apoyo a la observancia de este día por medio de la oración y meditación, en santa memoria a la Crucifixión de Nuestro Señor y reflexionar sobre el mayor mensaje de amor jamás oído por los mortales: Pues amó Dios tanto al mundo que no paró hasta dar a su Hijo Unigénito, a fin de que todos los que creen en El no perezcan, sino que vivan vida eterna".

### Brasil

Los resultados de la campaña misional durante el año 1938 en los Colegios Católicos del Brasil, superan los mejores cálculos. En el sector masculino el año pasado se ganó de nuevo la Bandera Pontificia, bendecida en Roma, el Colegio de San Luis regentado en Sao Paulo por los Padres Jesuitas, mientras la segunda bandera del sector femenino era asimismo conquistada nuevamente por el Colegio de la Inmaculada Concepción de Bello Horizonte. A la labor apostólica que realizan con tanto ardor los colegiales brasileños débense en gran parte, los progresos cada año más rápidos y asombrosos que marca en su país la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe. En efecto; el año 1937 figuraba ya el Brasil con la recaudación de un millón de liras para la citada Obra Pontificia ocupando el primer puesto con notabilísima diferencia, entre todas las naciones restantes de la América Latina. Glorioso Campeonato Misional el que han adquirido.

de edad, fue admitido al mismo tiempo que Guillermo Valencia, el eximio poeta colombiano, gloria hoy de la nación hermana, quien se encontraba en igualdad de circunstancias.

Además de concurrir a otros Congresos y Asambleas ejerció diversos cargos más durante el régimen colombiano. Cuando la revolución de 1900 a 1902 afectó nuestro Departamento, le tocó mantener el orden en Colón, con carácter de Jefe Civil y Militar de aquella provincia, hasta que tuvo que movilizarse con todas sus tropas para auxiliar a la capital, que había sido atacada por el General Herrera. Durante la misma campaña prestó otros valiosos servicios: batir los enemigos que merodeaban por el litoral atlántico y pacificar aquella región. Con el grado de Coronel y al frente de un reducido número de soldados hubo de realizar luego una peligrosa marcha por la montaña desde Bocas del Toro hasta David.

El movimiento separatista con todo su adhesión y su apoyo sin reservas. Uno de los principales conjurados, don José Agustín Arango, hace referencia, en los siguientes términos, a la peligrosa comisión que desempeñó con cuatro compañeros. "Ese compatriota resuelto que se necesitaba para dar cumplimiento a la comisión expresada, arriesgando su vida en holocausto de la Patria, se halló y lo fue don Antonio Burgos, quien en una lancha de gasolina, emprendió viaje, a hora avanzada de la misma noche del tres de noviembre, con rumbo a Pescaderías, y siguió después hasta la provincia de Los Santos.... Muchos otros servicios prestó también el señor Burgos, en su oportunidad, a la causa de nuestra independencia".

Después de concurrir como miembro principal a la Convención Nacional de 1904, que constituyó y organizó el nuevo Estado, consagró a la República treinta y tres años de perseverantes, invaluable servicios, hasta el final de su existencia. Terminada la guerra europea y encontrándose en aquel continente le correspondió asistir, como Delegado de Panamá, a la Conferencia de la Paz a la que concurrieron los mejores estadistas europeos y las más distinguidas personalidades, en el orden internacional y político, del mundo entero.

Al clausurarse aquella memorable conferencia, suscrita ya el Tratado de Versalles, rindió Burgos a la Cancillería panameña su informe de fecha 25 de abril de 1919 en el que, con una profunda penetración del problema que allí quedaba planteado y con visión de verdadero estadista, anticipó estos conceptos, que hechos recientes, hacen de palpitante actualidad: "Pero si en conciencia he dicho que la República ha ganado con su participación clara y decidida en la Conferencia de la Paz, nunca podría afirmar lo mismo hoy respecto de la situación internacional que nos ha traído la titulada Paz de Versalles. Hoy nadie sería capaz de ilusionarse con la esperanza de que se haya alcanzado una paz democrática. Por el contrario, todos sienten que la injusticia ha echado en Europa a manos llenas la semilla de nuevas guerras, al crear un estado de equilibrio del todo artificial y desgraciadamente mantenido sólo por la fuerza".

El once de noviembre se convino en un armisticio, pero no en una paz. La paz tardará mucho todavía.... "Y América? Sólo América vive y comienza a trabajar".

Luego en su libro "Contrastes Europeos y Orientación Americana", escrito años después, insiste acerca del porvenir de nuestro Continente y encarece la unión de las Américas para que se cumpla el pensamiento de Bolívar: "América será la patria de todos".

Al morir, estaba acreditado ante los gobiernos de Italia y Bélgica con el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario y era decano de los diplomáticos panameños.

Vivía recordando la patria chica, amor de sus amores, y cuantas veces regresaba al país, acudía presuroso al viejo solar para contemplar sus campañas y deleitarse en la cacería que tanto le entusiasmaba. Recordaba y recitaba enternecido las canciones de nuestros campesinos; se extasiaba al calor de sus tradiciones y gustaba sus leyendas; refería con cariño las hazañas y proezas de los viejos conocidos, cuyo alto concepto del honor admiraba y aplaudía. Inspirado en las costumbres de nuestros campesinos escribió una comedia típica que tituló "El Compadre Leonardo" y que llevó a la escena en Cuba.

Este amor y este interés por todo lo de su pueblo natal los trasmitió a su viuda. Aquí la vimos trabajar para vestir y alimentar escolares pobres. Y también la vimos, al regresar de Italia acompañando los despojos del amado compañero, volver aquí para demostrar con hechos que perdura en su corazón ese afecto. Y una vez más, con su intervención y asistencia para conseguir que esta obra del es-

cultor Canessa alcanzara el éxito obtenido. El mismo amor y el mismo interés acompañaron a Burgos hasta la muerte, que ya lo asechaba cuando me escribía: "todavía la tierra no me llama" y había resuelto retirarse de la vida pública para regresar a convivir aquí con sus paisanos. Y aquí lo tenéis ahora, con vosotros, animando este mármol frío, con esa expresión de confianza, valor y bondad que fueron sus características.

Estos hechos sirven, como rasgos sobresalientes, para enmarcar la personalidad de Antonio Burgos, cuyos defectos y errores, que si los tuvo, concurren a destacar sus cualidades de la misma manera como las sombras contribuyen a realzar la belleza del cuadro.

Ahora, señores, de parte de todos los miembros de la familia Burgos y en el mío propio tengo que deciros cuán profunda es nuestra gratitud por el recuerdo que consagrais a quien tierno y cariñoso compartió nuestros dolores y alegrías y, al irse, nos ha dejado sumidos en honda tristeza.

Nuestro reconocimiento al Excelentísimo señor Presidente de la República, viejo y sincero amigo de Burgos, que oficial y personalmente contribuyó al homenaje, así como a quienes lanzaron la idea, a los que la pusieron en ejecución y a todos cuantos han venido a realzar este acto con su presencia.

ENCLICLICA ... (Viene de la Pág. 3)

mo ateo y bolchevique contra Dios y la Religión, contra la Iglesia católica y todo lo que lleve el sello divino. Nunca como al presente se los había impugnado con esa frialdad, con ese cinismo y crueldad con que ha preparado ese sistema diabólico y lo ejecuta donde quiera ha podido dominar. Las persecuciones de los primeros siglos del catolicismo se hacían por defender sus dioses y su culto idólatrico. La misma gran revolución francesa sustituyó el culto cristiano con el de la diosa razón y el calendario cristiano con el del paganismo.

Peor, el comunismo odia por sistema y en virtud de su materialismo toda religión, todo culto, sea el que fuere, y cifra todo su afán en borrar del corazón de los hombres la misma idea de Dios y que sea desterrada y raído de la sobra de la tierra hasta el último vestigio de todo lo que se relacione en alguna manera con la religión y la moral. Fenómeno nunca jamás conocido a través de los siglos y que solamente tiene semejanza en el abismo del averno; pues hasta las tribus más bárbaras practican algún género de culto y religión.

UNA CONSULTA

El médico.—Se va usted poner a compresas de agua fría.

El paciente.—¿Pero no me dijo ayer que me las pusiera de agua caliente?

El médico.—Sí... pero... ¿Usted cree que la ciencia no ha progresado de ayer a hoy?

## VISITE NUESTRA BIBLIOTECA DE PROPAGANDA

Acabamos de recibir grandes novedades en libros y folletos muy atractivos por el contenido la literatura y el formato.

El Joven de Carácter	B/0.50
Auto defensa de Judas y Pilato	0.15
La crisis de la conciencia	0.25
El Camino	0.25
Historia de Lourdes	0.25
Nuestros Jóvenes y la pureza	0.30
La luz de la montaña	0.30
Los cuatro Evangelios	0.15
Catecismo en ejemplos	0.35
Album bíblico	1.00
Curso fácil Liturgia	0.65
La Religión explicada	0.25
Espigas del camino	0.25
Caminos de elevación	0.25
Formación sobrenatural del niño	0.10
Mi parroquia	0.10
Manual de Acción Católica	0.50
Encíclicas sobre educación, el matrimonio, el comunismo, sobre la cuestión obrera, el sacerdocio c/u.	0,05

## VIDA LITURGICA

### TERCER DOMINGO DESPUES DE PASCUA

**Introito**  
Cantad con júbilo a Dios toda la tierra, aleluya: entonad salmos a su nombre, aleluya: glorificadle y alabadle, aleluya, aleluya. Salmo. Decid a Dios: ¡cuán terribles son tus obras, Señor! Tan grande es tu poder, que serás glorificado por tus mismos enemigos.

**Gloria**  
Gloria a Dios en las alturas. Y en la tierra paz a los hombres, etc.

### COLECTA

### 1ª Oración

Oh Dios, que muestras a los que yerran la luz de tu verdad, para que puedan volver al camino de la justicia: concede a cuantos profesan la fe cristiana, que se aparten de todo lo que va contra este nombre, y sigan todo lo que es conforme a él. Por N. S. J. C.

### 2ª Oración

Carísimos: Ruégoos como a extranjeros y peregrinos, que os abstengáis de los deseos carnales, que combaten contra el alma; observando buena conducta entre los gentiles: para que así como ahora murmuran de vosotros como de malhechores, considerándoos por vuestras

### 3ª Oración

Epístola

Carísimos: Ruégoos como a extranjeros y peregrinos, que os abstengáis de los deseos carnales, que combaten contra el alma; observando buena conducta entre los gentiles: para que así como ahora murmuran de vosotros como de malhechores, considerándoos por vuestras

buenas obras, glorifiquen a Dios en el día de su visita. Someteos, pues, a toda humana criatura por Dios: ya sea al rey, como soberano que es; ya a los gobernadores, como enviados por El para venganza de los malhechores y para alabanza de los buenos; porque ésa es la voluntad de Dios, que haciendo bien, hagáis enmudecer la ignorancia de los hombres imprudentes: portaos como libres, y no teniendo la libertad a manera de velo para encubrir la malicia, mas como siervos de Dios. Honrad a todos; amad a vuestros hermanos; temed a Dios; dad honor al Rey. Siervos, sed obedientes a los señores con todo respeto, no solo a los buenos y moderados, sino aún a los de recia condición. Porque esto es lo que agrada a Dios: en Jesu-

cristo Señor nuestro.

### Aleluya

Aleluya, aleluya. v. Redención envió el Señor a su pueblo.

Aleluya. v. Convenía que Cristo padeciese, y resultase de entre los muertos: y que así entrase en su gloria. Aleluya.

### Evangelio

Dijo Dios a sus discípulos: Un poco, y ya no me veréis; y otro poco, y me veréis; porque voy al Padre. Entonces algunos de ellos se dijeron unos a otros: ¿Qué es esto que nos dice: Un poco, y no me veréis, y otro poco, y me veréis; porque voy al Padre? Y decían: ¿Qué es esto que nos dice: Un poco? No sabemos lo que quiere decir: Entendió Jesús que le querían preguntar, y les dijo: Disputáis entre vosotros de esto

he dicho: Un poco y no me veréis; y otro poco, y me veréis. En verdad, en verdad os digo: Que vosotros lloraréis y gemiréis, mas el mundo se gozará; y vosotros andareis tristes, mas vuestra tristeza se trocará en gozo. La mujer, cuando pare, está triste, porque viene su hora; mas cuando ha dado a luz un niño, ya no se acuerda del apuro, por el gozo de que ha nacido un hombre en el mundo. Pues también ahora vosotros tenéis tristeza; mas otra vez os he de ver, y se gozará vuestro corazón; y ninguno os arrebatará vuestro gozo.

### Credo

Creo en un solo Dios. Padre todopoderoso, criador del cielo y de la tierra, etc.

### Ofertorio

Alaba, alma mía, al Señor: alaba

baré al Señor durante mi vida: entonaré himnos a Dios, mientras yo viva, aleluya.

### Secreta

1ª Oración  
Danos, Señor, con estos Misterios, la gracia de que, mitigando los deseos terrenales, aprendamos a amar las cosas celestiales. Por N. S. J. C.

### Comunión

Un poco y no me veréis, aleluya: otro poco y me veréis, porque voy al Padre, aleluya, aleluya.

### Postcomunión

Los Sacramentos que hemos recibido, oh Señor, te rogamos nos fortalezcas como alimentos espirituales que son, y nos defiendan sirviéndonos de auxilios para el cuerpo. Por N. S. J. C.